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智力运动会前，嘱托前往采
访的记者，尽可能私下问问各业
内人士关于人工智能对棋类项目
的影响。这是一个布置了数年的
选题，但一直以来采访并不顺
利。对于人工智能，主流棋牌界
曾讳莫如深，不愿多说，可能也不
敢多说。神秘感里夹杂着一些恐
惧感。

复杂的情感不难理解。从
1997年“深蓝”击败卡斯帕罗夫，
到 2016 年“阿尔法狗”战胜李世
石，人工智能的发展速度远远超
出了想象。随着 AI 征服一个个
领域，人类就不得不面对差距越
拉越大的残酷现实。

人工智能最早征服的象棋与
国际象棋，由于涉及的计算深度
较浅，反倒限制了AI与人类的差
距，毕竟它已经触摸到了天花
板。然而在围棋领域，人工智能
体现出的能力已经完全超越了人
类思考的极限。在20年前，舆论
普遍认为，计算机要在围棋领域
实现国际象棋领域对人类的完
胜，恐怕还需要百年以上。围棋
的全部变化达到 10 的 172 次方，
这在人类看来是一个无法算清的
天文数字。

但现实是，人工智能花了不
到 20 年时间就击败了人类顶级
围棋棋手，而且随着AI算力的指
数级发展，人机差距正在一秒一
秒地扩大。江湖上流传着一则传
说：国家围棋队教练团队与AI对
弈，在大家集体商议的情况下，还
是赢不了让两子的AI——让两子
大约是职业九段对职业初段的差
距——这还是发生在语焉不详的
过去，现时现地，差距仍在带着加
速度扩大。

“三大棋中，特别是围棋，人
工智能的水平引领了潮流，这不
服不行。如果以中国的古朴下法
与人工智能对弈，用流行语来形
容，就是‘跪了’啊！”象棋泰斗胡
荣华的这段表态，在调侃里带着
一丝悲凉。这并不夸张。当计算
机所下的一步棋能在四十手后体
现作用，任何人类顶级棋手面对
这个现实时都会难以言语。

这次智运会上，愿谈人工智
能话题的业内人士越来越多，AI
已经不再是一个禁忌的话题。人
工智能已经成为所有棋手乃至整
个人类必然面对的现实，也是必
须利用的工具。真正的顶级棋
手，如今又有谁不使用计算机的
帮助呢？历史车轮滚滚而来，能
做的只有顺势而为。接受它，学
习它，虽然依然成不了它。

前一晚与朋友里围棋下得最
职业的那位聊起此事，他说：“人
类自己发明出来的东西，让自己
变得毫无意义。”我说：“或许这本
身就是意义。”
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“教练了解一切”

中超末轮，申花主教练吴
金贵在赛后新闻发布会上，阐
述了本赛季申花取得十五场胜
利的来之不易。但，正如吴金
贵说的：“我也知道会有很多的
恶意和误解。”有人仍然会对申
花本赛季的表现很不满。其
实，申花赛季初常常1比0小胜
的时候，也有人不满足，希望过

程更好。主场大比分输给海港以
及祝贺对手，在一些球迷眼中更
是成了吴金贵的原罪。

吴金贵的处境，其实是整个
中超联赛本土教练如履薄冰执教
环境的一个缩影。比如，现长春
亚泰的主教练陈洋，从他八九年
前刚开始执教，“下课”声就时刻
伴随着他。当然，也有于根伟这
样受球迷认可的本土教练。但
是，考虑到中超本赛季结束时，只
剩下区区六名本土教练，其中深
圳根本已经没有聘请外教的意愿
和实力。所以，于根伟目前的处
境，只能说是“幸存者偏差”。而
且，如果球迷对成绩要求高了，于
根伟是否能够继续得到球迷的耐
心支持，也需要时间观察。

有位本土教练曾经向记者抱
怨，同样的话，外教说出来，大家
就更容易接受。“金元足球”之后，

中超的外籍教练资历普遍不高。
而且，一些外教带队也很一般。
但是，本土教练在中超仍属少数
群体，恐怕与我们对待外教和本
土教练的不同态度不无关系。通
常，人们对外教的耐心会更多一
些。这，并不公平。原法国国家
队主教练罗杰·勒梅尔说：“如果
停止学习，就无法教导别人。”其
实，无论是吴金贵还是陈洋，这些
本土教练的执教，都留下了他们
业务上不断学习的痕迹。对于与
时俱进的教练，给予更多的耐心
往往是有丰厚回报的。

“教练了解一切”，这是将近
三年前，森保一被日本球迷喊下
课最厉害的时候，日本技术委员
会主席反町康治写的一篇支持森
保一的文章标题。现在，我们也
需要用耐心来等待属于中国的森
保一。

国足面临
最后一道坎

中国男足国家队新一期集
训名单7日已经正式公布，队员
将在这个月稍后时间踏上全新

的世预赛征程。而这也将是中国
足球在2023年的最后一道坎，能
否迈过这道坎，或将左右未来一
个周期内中国足球的前进之路。

曾经，中国女足被认为是中
国足球最后的“遮羞布”，但未承
想，中国女足此番是率先男足一
步跌入低谷。在刚刚结束的巴黎
奥预赛亚洲区第二阶段比赛中，
中国女足仅仅名列小组第三，无
缘第三阶段比赛，更不用说进军
巴黎了。于是，中国女足今年的

“三大战役”皆为空，从世界杯小
组赛惨败、历史性地第一次无缘
小组晋级，到杭州亚运会无缘争
冠决赛，再到此番无缘奥运会，中
国女足可以说是输了个精光。

反倒是中国男足，尽管外界

始终未曾停止过抨击和批评，但
从年初的 U20 国青队重新进入
U20 亚洲杯赛八强，到亚运队在
杭州亚运会上时隔 17 年重新进
入八强，再到国奥队有惊无险地
杀入最后决赛阶段16强，各国字
号队伍似乎都没有掉链子。即便
是U17国少队未能在U17亚洲杯
赛上取得一场胜利，但也是自
2014年之后第一次正式参加决赛
阶段比赛。所以，男足今年以来
只能说“马马虎虎”，至少可以有
所交代了。

在这种情况下，如今就只剩
下中国男足国家队了。面对 11
月份的两场世预赛，没有人指望
中国队可以击败韩国队，但对泰
国队的首场比赛才是有所“求”。

以目前中国男足的现状，客场想
要击败泰国队，难度不小。所以，
放低标准和要求，客场能够拿到1
分也就是不输，或许就可以算是

“达标”了。因为所有人都清楚，
中国队所在的这个小组中，韩国
队出线晋级18强赛毫无悬念，中
国队与泰国队争夺另一张入场
券。如果能够在客场拿到 1 分，
明年回到主场之后再全力争取拿
下，中国队就可以实现出线的目
标。所以，1分可以说是保底的分
数。

拿到 1 分，意味着中国男足
国家队就保留着晋级 18 强赛的
希望。这样，中国足球风雨飘摇
的 2023 年就可以算是平稳地度
过了。

●交关、交交关关的篮球
比赛视频近来蜂涌冲进大家的
手机。这些不期而至的视频不
是比赛的精彩瞬间，也不是一
周联赛的五佳球，而是球场上
层出不穷的违体镜头。有进攻
或防守中凶狠肘击对手的，有
突然伸腿插足对方快攻球员
的，有故意垫脚彼方起跳球员
的，有破口大骂或暗暗威胁对
方的，有直接动手挥拳挑衅对
手的……这些丑行常常导致双
方球员爆发大规模冲突，打篮
球打成了全武行，令人震惊。

不少视频还给场上的一些
裁判立此存照了。面对近在咫
尺的犯规，甚至是恶劣犯规，当
值裁判视而不见，毫无作为。

偏袒一方、打压一方几乎成为某
些裁判的常规尺度了。过去讲那
些徇私枉法的裁判为黑哨、为偏
哨、为主场哨、为官哨，现在可以
增补一条，为盲哨。盲哨不是什
么都看不到、看不清，而是只看到
看清了一方的犯规动作，只响哨
给了一方，而把另一方妥妥地送
上了罚球线。在比赛胶着、比分
纠缠的关键时刻，有的裁判挺身
而出、助力一方简直是到了明目
张胆的地步。以一哨遮天、胆大
包天来形容如此盲哨、黑哨并不
为过的。

●以往觉得球场上有点人情
哨、有点眉来眼去的温情脉脉还
是难免的。打过业余比赛，打过
野球，场上裁判都不会成为主角

的。职业联赛的公平、公正与遴
选执裁人员的透明度当是联赛正
常顺利进行的基石。把球场上频
频出现各种各样的问题哨只归结
于国内裁判执裁能力的低下是欠
妥的。CBA 联赛的当务之急应
该把裁判问题的解决摆上桌面
了。如果还是抱有消极应对、掩
饰太平的想法，那么中国篮协的
公信力、CBA联赛的商业价值受
到损害还只是小事一桩，而真正
的大输家是中国篮球。

●中国篮球正在路上。讲得
率直一点，中国篮球是正在滑坡
的路上。还会继续滑落到怎样的
深渊，篮球人，官员、球员、裁判员
们当警觉了。难为功臣，也不能
成为罪人啊。

先说说英超，周一晚上的最
后一场比赛，英超本赛季最后一
支不败的球队热刺终于金身被
破。

被罚下两人后，热刺队依然
顽强地保持着压迫对方的阵型。
最终在剩余的时间切尔西连进三
球，4 比 1 获胜。赛后，媒体记者
问热刺的主教练，为什么不在被
罚下两人后让球队摆大巴？他的
回答颇为经典。他说，我是足球
教练，不是大巴司机。

整场比赛视频裁判介入的次
数都快接近10次，总共五个进球
被取消。

热刺不但遭遇赛季首败，还
有两位球员受伤外加两张红牌。

说完英超看中国足球，新一
届世预赛中国男足首战集训名单
公布，伴随着艾克森落选，非血缘
归化球员正式清零。

韩国队也公布了国家队的集
训名单。阵容中有不少大家都非
常熟悉的在欧洲踢球的球员。

中国队又一次世预赛冲击，
已经进入开战前的最后倒计时。

昨晚亚冠比赛，山东泰山 3
比 1 仁川联，做到了在亚冠中双
杀韩国俱乐部，山东泰山目前暂
列小组第一。

崔康熙今年中途接手球队，
联赛从排名第11追到第二，足协
杯进决赛，亚冠双杀韩国俱乐部，
小组暂列第一。

崔康熙从天津权健到大连人
到申花到泰山，中超历经四支球
队，今年他总算在山东泰山身上
证明了自己的功力。

1 比 0，同样在昨晚，上海申
花终于在足协杯半决赛顺利过
关，与山东泰山会师足协杯决赛！

足球进行时
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